



Liberté Égalité Fraternité

Rectorat de l'académie de Créteil Délégation académique à la vie lycéenne et collégienne Conseillère académique DAVLC Département de l'appui et du suivi des politiques éducatives (DASPE) Affaire suivie par : Patricia Bourgeois

Tél: 01 57 02 64 11
Mél: ce.davl@ac-creteil.fr
Ornella LORMENYO
Tél: 01 57 02 64 52
Mél: ce.daspe@ac-creteil.fr

4, rue Georges-Enesco 94 010 Créteil Cedex

www.ac-creteil.fr

Compte rendu

Réunion du Conseil Académique de Vie Lycéenne (CAVL) du mercredi 19 avril 2023, à 13h30 au Rectorat de Créteil

Présidée par Monsieur Daniel AUVERLOT, recteur de l'académie de Créteil

ORDRE DU JOUR :

- 1. Présentation de la présélection des lauréats du concours national "Prix de l'action éco-déléguée de l'année". Présentation des vidéos présélectionnées la veille par les élus au CAVL. Les élus exposeront également les critères qui ont motivé leurs choix ;
- 2. L'actualité de l'EDD dans l'académie :
 - La labellisation E3D, où en est-on?
 - Le label Edusanté, quelle avancée ?
 - Alexandra Lucas, marraine des éco-délégués cristoliens. Les projets à venir : interview pour un podcast et invitation à la journée de l'engagement ;
- 3. Point sur les projets du CAVL :
 - a) Les élus présenteront les projets en cours au sein de l'académie :
 - Avancement de la création de l'association « Les Eco-Délégués de l'Académie de Créteil » ;
 - Rencontres avec les élus CVC et CVL;
 - La rencontre inter CAVL Créteil Paris Versailles ;
 - b) Les formations proposées aux élus :
 - La formation des ambassadeurs harcèlement ;
 - La formation aux médias et à l'information à Radio France, en collaboration avec le CLEMI;

Questions diverses:

Yacine : représentation des élus lycéens à la commission d'étude des demandes d'agrément par les associations

Participants élus lycéens :

M. KUIETCHE FONKOU Nicolas Mme CASTOR CUPIT Alison

M. MONTAILLIE Lucas Mme FRANC Léa M. CRESPIN Yanis

Mme SAIDI Linda

M. ACHOUR LOKHDHIRI Yacine

Mme AKITI Marion Mme PAUL Rachel Mme RELUT Sonia M. TRAORE Alv

Mme CHAVIGNER Thaïs

M. CHEVREAU-HÉRING Florian

LGT Gaston Bachelard (77)

LGT Camille Claudel (77)

LPO de la Mare Carrée (77)

LP Jacques Prévert (77)

LP Jacques Prévert (77) LPO Auguste Blanqui (93)

LPO Auguste Blanqui (93)

LGT Jean Zay (93)

LPO Lycée des métiers Eugène Henaff (93)

LP Frédéric Bartholdi (93) LP Frédéric Bartholdi (93) LPO Christophe Colomb (94)

LPO Condorcet (94)

Participants membres adultes :

Mme CRISPO Sophie M. METZDORFF Éric

Mme PILLEFERT Isabelle Mme DIEUDONNÉ Christine Conseillère principale d'éducation au LGT Galilée de Combs-la-Ville (77)

Conseiller technique établissements et vie scolaire (EVS)

Représentante UA PEEP Créteil Chargée de mission - IFAC

Invité permanent :

M. DELANNOY Dème

Service Civique à la vie lycéenne et collégienne

Invités:

Mme KANTHARUBAN Abira

M. TOURE Ahmed

Mme DEPRIESTER Solenn

Mme LORMENYO Ornella

LGT Camille Claudel (77), représentante suppléante

LPO Condorcet (94), représentant suppléant

Stagiaire L3

Gestionnaire au service des politiques éducatives

Contenu de la réunion :

Monsieur le recteur ouvre la séance à 13h52 et présente brièvement la journée type d'un recteur d'académie.

Monsieur le recteur présente les différents sujets qui composent sa journée. Il aborde le sujet des blocages des établissements suite aux grèves et des besoins en contractuels par discipline. Il évoque également la situation d'un professeur des écoles français enseignant aux Etats-Unis, suspendu pour avoir diffusé une vidéo sur le développement durable faisant apparaître un homme nu.

Monsieur le recteur aborde ensuite le sujet de l'accueil et l'accompagnement des professeurs débutants qui arrivent dans l'académie de Créteil. Il explique qu'il a également eu une réunion ayant pour thème « Laïcité et valeurs de la République » au lycée Saint-Exupéry.

Monsieur le recteur revient ensuite sur les manifestations et dit que certaines personnes ont été blessées.

Alison Castor Cupit demande qui sont les personnes qui ont été blessées. Monsieur le recteur répond que ce sont des personnes qui ne sont pas formées à intervenir auprès des jeunes.

Linda Saidi demande si le problème ne vient pas de la manière de manifester des élèves. Monsieur le recteur dit que le droit de manifester est écrit dans la Constitution. Cependant, empêcher les élèves d'accéder au savoir n'est pas tolérable.

Nicolas Kuietche Fonkou demande s'il est possible de mettre à disposition les cours sur une plateforme lorsque les établissements sont bloqués. Monsieur le recteur répond que les cours en ligne ont été mis en place pendant le covid.

Rachel Paul explique que des élèves ont été blessés par des équipes mobiles de sécurité (EMS). Elle ajoute que dans son lycée, certains élèves ont été blessés lors des blocus. Ils ont été insultés par les EMS et tenus avec force.

Monsieur le recteur demande à Rachel Paul de mettre son témoignage par écrit. Il explique que les EMS font un travail remarquable pour assurer la sécurité des élèves lors des manifestations.

Il ajoute que les épreuves d'enseignement de spécialité se sont bien passées, excepté pour une épreuve de STMG pour laquelle il y a eu un souci car le sujet a été divulgué. Les épreuves se déroulent généralement de 14h à 18h et cette année, elles se sont terminées beaucoup plus tard. La scannérisation des copies, quant à elle, s'est bien passée. Il explique que pour certains établissements, on a relevé des notes faibles sur les épreuves de spécialité. Il se demande comment le troisième trimestre de teminale peut être un lien avec l'université.

Lucas Montaillie dit qu'il y a un relâchement général des élèves de terminale sur le troisième trimestre. Il demande s'il serait possible d'appliquer un plus petit coefficient sur les notes du troisième trimestre. Monsieur le recteur dit que le ministre de l'Éducation nationale et de la Jeunesse va réunir les représentants des lycéens au CNVL afin qu'il puisse recueillir des propositions sur ce sujet.

Yacine Achour Lokhdhiri dit que la nouvelle réforme a changé la manière de voir le baccalauréat pour les élèves. Monsieur le recteur dit que les dossiers des élèves sont souvent regardés au mois de mai pour l'entrée dans certaines filières et que pour certains élèves, le contrôle continu compte plus que l'épreuve finale.

Rachel Paul dit que certains professeurs ont des difficultés avec le fait que les épreuves ont lieu au mois de mars. Elle ajoute que certains professeurs se retrouvent à devoir « bâcler » les programmes de manière très rapide.

Sophie Pons dit que les épreuves de spécialité doivent être préparées sur 18 mois afin de pouvoir travailler sur les compétences des élèves. Les notions sont revues tout au long de l'année.

Marion AKITI suggère que des ateliers sur l'art oratoire soient proposés aux élèves pour leur apprendre à développer des compétences orales et leur permettre de gagner en aisance et en assurance devant un jury. Monsieur le recteur dit que certains élèves appréhendent de s'exprimer devant un public. C'est la raison pour laquelle les élèves sont préparés dès la 6ème à passer le Grand Oral.

Linda Saidi explique que les objectifs de développement durable (ODD) ne concernent pas seulement l'environnement mais ont également un caractère économique et social. Elle ajoute que les élus ont eu l'occasion de travailler sur une fresque sur le thème du numérique lors du temps de préparation du CAVL EDD.

Linda Saidi, Nicolas Kuietche Fonkou et Rachel Paul proposent un quizz sur le développement durable et invitent les personnes présentes à participer. Un des sujets abordés concerne les limites du numérique sur le développement durable.

Rachel Paul dit que le groupe a travaillé sur une autre activité. Chaque élève a pu proposer des idées en lien avec les objectifs EDD. Le but est de sensibiliser les établissements à agir de manière simple en recyclant par exemple le matériel numérique ou en montrant que certains objets peuvent durer plus longtemps dans le temps.

Yacine Achour Lokhdhiri, Ahmed Touré, Thaïs Chavigner et Linda Saidi expliquent que le prix de l'action écodéléguée a pour but de valoriser une action dans un établissement et montrer comment le developpement durable peut toucher un maximum d'élèves. Deux établissements sont présélectionnés pour deux catégories.

Sophie Pons diffuse les vidéos sélectionnées par les élus. Elle ajoute que 1227 écoles, collèges, et lycées ont le label E3D et sont en démarche de développement. 18% des établissements du territoire possèdent le label E3D. Cette année, un seul formulaire est à remplir pour déposer un dossier unique pour obtenir le label E3D. 470 dossiers ont été recus, 180 pour le 2nd degré et 290 pour le 1^{er} degré.

Yacine Achour Lokhdhiri explique qu'ils ont travaillé avec Alexandra Lucas, la marraine des éco-délégués de notre académie. Ingénieure en agro-environnement de formation, elle est désormais navigatrice. A travers son parcours et son projet, elle met en lumière de nombreux EDD. Alexandra Lucas leur a fait part de son attachement à travailler avec les élus de l'académie de Créteil car elle est francilienne et que certains jeunes de la région lle-de-France ne connaissent pas forcément la mer.

Linda Saidi et Alison Castor Cupit indiquent qu'un projet podcast pour suivre sa course à la rentrée prochaine est en cours, avec le soutien du CLEMI. Linda Saidi explique que pour cela, les élus du CAVL ont bénéficié d'une formation dans les locaux de Radio France. Outre la visite des locaux et des expositions, ils ont eu l'occasion de réaliser des micros-trottoirs, ce qui leur a permis d'interviewer des personnes de manière aléatoire dans la rue, puis ils ont été répartis en petits groupes pour réaliser des podcasts. Par la suite, un podcast par goupe sur le thème du CAVL a été réalisé pour expliquer l'engagement des élus et d'autres sujets divers.

Florian Chevreau explique que les statuts de l'association des éco-délégués de Créteil sont terminés et présente brièvement le fonctionnement de l'association.

Abira Kantharuban explique que lors de la dernière rencontre des CVC/CVL du district 7704, les commissions Harcèlement, Bien-être, Racisme et Discrimination ont fait part du projet de créer un escape game où chaque

élève pourra se mettre à la place d'une victime de harcèlement. Elle dit que c'est une bonne façon de sensibiliser les élèves d'une manière différente.

Thaïs Chavigner dit qu'elle a profité d'un inter-CVL pour aider un autre lycée à développer son CVL.

Dème Delannoy dit que l'évènement « Stop harcèlement » a eu lieu le 21 mars 2023. Il projette la vidéo de l'évènement. Il ajoute que la plupart des vidéos sont publiées sur l'instagram du CAVL.

Lucas Montaillie explique que certains élus ont participé à une simulation d'une journée au parlement européen avec les académies de Paris et de Versailles. Cet évènement a donné envie aux élus présents de créer des actions communes entre les trois académies. Ils avaient pour idée d'organiser une journée inter-CAVL à Strasbourg pour les élus des trois académies.

Linda Saidi dit que les élus du CAVL ont pu participer à la semaine olympique et paralympique (SOP) au Zénith de Paris. Les jeunes ont pu être sensibilisés à la violence dans le domaine du sport. Alison Castor Cupit explique qu'elle a pu participer à un atelier danse et à un cours d'escrime. Des séances handisport étaient également proposées. Ils ont ensuite eu un temps libre pour découvrir les différentes activités. Monsieur le recteur ajoute qu'il y avait environ 1600 élèves au Zenith. Le ministre de l'Éducation nationale et de la Jeunesse, le ministre des Sports et des Jeux olympiques et paralympiques et le ministre des solidarité de l'autonomie et des personnes handicapées étaient présents. Sophie Pons diffuse la vidéo de l'évènement.

Monsieur le recteur quitte la réunion.

Sophie Pons annonce que la journée de l'engagement aura lieu le 9 juin 2023 et Eric Metzdorff précise que la formation PSC1 en partenariat avec la Croix Rouge est reportée au 22 mai 2023.

Marion Akiti et Abira Kantharuban racontent que le 29 mars a eu lieu la formation pour devenir ambassadeur harcèlement. Elles partagent le fait que pour une question d'éthique, les ambassadeurs doivent être neutres et doivent pouvoir repérer les signes de harcèlement.

Yacine Achour Lokhdhiri demande s'il serait possible de faire valoir les témoignages des éleves lors du conseil académique des associations éducatives complémentaires de l'enseignement public (CAAECEP).

Ornella Lormenyo répond que d'après l'article D551-10 du code de l'éducation, le CAAECEP se compose de quatorze membres : cinq représentants des associations agréées, trois représentants des organisations représentatives des personnels de direction, d'éducation et d'enseignement, trois représentants des organisations représentatives de parents d'élèves, deux représentants du ministre chargé de l'éducation et un représentant des ministres chargés de la jeunesse et des sports. Les élus ne peuvent pas siéger lors de ce conseil mais les élèves peuvent témoigner de leur ressenti après l'intervention des associations au sein de leur établissement. L'association peut ensuite faire part de ces retours dans le dossier de demande d'agrément académique.

Nicolas Kuietche Fonkou dit qu'il serait intéressant de mettre en place un concours pour promouvoir les langues ou de créer un évènement en relation avec les langues.

Christine Dieudonné avance l'idée que les élus pourraient organiser un challenge entre établissements pour promouvoir les langues. On pourrait imaginer que les jeunes apprennent des langues à d'autres élèves ou à des adultes. Elle salue le travail des élus pour les projets réalisés et les évènements organisés, d'une grande qualité. Elle demande comment ces expériences sont capitalisées auprès des autres élèves.

Linda Saidi dit que les vidéos sont publiées sur le compte Instagram du CAVL pour toucher un maximum de lycéens. Nicolas Kuietche Fonkou ajoute que les élus ont également créé un groupe Whatsapp pour diffuser l'information.

Sophie Pons remercie les élus pour le travail effectué. Elle ajoute qu'elle a posté une photo de la fresque numérique réalisée sur Twitter. Elle annonce que les résultats du concours de l'action éco-déléguée seront publiés le 9 mai au soir.

Eric Metzdorff remercie les élus CAVL pour leur engagement, les participants pour ces échanges et clôt le CAVL à 16h.

Le président de séance

Le Recteur de l'académie de Créteil

Daniel AUVERLOT

Les secrétaires de séance

Linda SAIDI

Yacine LOKHDHIRI

Rachel PAUL